

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1708 Palma de Mallorca, 21 de Septiembre de 1934 PRECIO: 15 céntimos

## Un dictamen inapelable

¡OCHENTA MIL! trabajadores reunidos en el Stadium de Madrid han manifestado su protesta contra un Gobierno que se distingue por su política de regresión social y su voluntad de barrer a ese Gobierno y a la burguesía que representa.

## Frente al aumento de las tarifas de la Trasmediterránea

### Una asamblea de fuerzas vivas

Consecuente con su acuerdo, tomado en la última sesión, tuvo lugar el domingo próximo pasado, en el Salón de sesiones de nuestra Casa Consistorial, bajo la presidencia del Alcalde D. Emilio Darder, y con asistencia de los propios concejales una reunión de alcaldes y de las llamadas fuerzas vivas de esta Isla, en la que estuvieron representadas bastantes entidades obreras; reunión cuyo objeto era tomar acuerdos encaminados a conseguir la derogación de la disposición ministerial a virtud de la cual se autoriza a la C.ª Trasmediterránea a aumentar en un 25 % las tarifas, ya de sí elevadas, de los viajes entre Mallorca y la península. Por razones de espacio y de tiempo renunciamos a enumerar los elementos que asistieron a la expresada reunión así como a reseñar sus intervenciones orales.

Nuestro propósito, pues, no es otro que reflejar la impresión que nos produjo dicha asamblea, en la que, si algún indicio de vitalidad y energía se manifestó, no fué precisamente por parte de las impropriadamente llamadas fuerzas vivas, sino que la nota de viril e indignada protesta contra la política de favoritismo para las empresas privadas y de daño para el interés general, la dieron únicamente la minoría socialista y los concejales de matiz izquierdista. Si, a parte de estos elementos, se exceptúa la voz del alcalde y de D. Jerónimo Massanet, Presidente del Fomento del Civismo y la de varios representantes de otras tantas entidades obreras, nada vibró a tono con el asunto motivador de la asamblea, no obstante un bien documentado parlamento del Concejal Sr. López Palop, en el que puso de manifiesto la improcedencia del aumento y su posible ilegalidad, así como las infracciones fraudulentas de la C.ª Trasmediterránea a las condiciones de la contrata o concesión.

En tal ambiente de frialdad de parte de los elementos que, lógicamente, más calor estaban obligados a aportar, nuestro compañero Bisbal, sin duda considerando ineficaz, — por la causa apuntada — a aquella asamblea, propuso el nombramiento de una comisión para que, previo estudio del aspecto legal del asunto en cuestión, organizara, para realizar dentro de la próxima semana, los actos conducentes al logro de la derogación de la disposición de aumento.

La asamblea terminó tomando los siguientes acuerdos: Protestar del aumento de las tarifas de la Trasmediterránea, pedir al Gobierno la suspensión de dicho aumento, realizar una gran manifestación y nombrar una comisión para que organice y lleve a la práctica las gestiones y los actos que se deriven de los anteriores acuerdos.

Estas conclusiones fueron entregadas seguidamente por los reunidos y numeroso público al efecto congregado en la Plaza de Cort, al Sr. Gobernador, en cuya terraza el Sr. Darder agradeció su asistencia al público y le alentó a seguir en su actitud hasta conseguir tan laudables designios, disolviéndose seguidamente la manifestación.

### Nuestra impresión

Nuestra impresión sobre la eficacia de la asamblea que tan someramente acabamos de reseñar, en cuanto a las llamadas fuerzas vivas se refiere; impresión que es en nosotros anterior a dicha asamblea, es que el Ayuntamiento ha echado su fecundante semilla en un surco completamente estéril.

Por algo el ex ministro de Hacienda Sr. Carner pronunció estas proféticas palabras: O LA REPÚBLICA SOMETERÁ A MARCH O MARCH ACABARÁ CON LA REPÚBLICA.

Si esas palabras tienen categoría de axiomáticas, pronunciadas desde un punto de vista nacional, ¿cual no será su fuerza profética si las consideramos en relación con un problema provincial que tiene por escenario Mallorca, fondo del último Pirata del Mediterráneo?

Anotemos que de la terrible alternativa que Carner brindara a los españoles ha sucedido lo segundo y estaremos al cabo de la calle respecto de la libertad de acción de las paradójicamente llamadas fuerzas vivas para resolverse contra una disposición que favorece a la Trasmediterránea cuyo amo y señor es March, que no ha sido sometido por la República, sino que él ha sometido a ésta. La ha domesticado y cinchado la silla de jaca contrabandista, gracias a la asistencia servil de los palafreneros de la euforia Radical.

Un diario como «La Última Hora», que con sus habituales editoriales dedicados a los asuntos de interés local, (o propio) parece el órgano oficioso de las sedicentes fuerzas vivas; que tantas lanzas lleva rotas en pró del turismo y en contra de los Decretos sobre estancia de extranjeros y edificaciones en las zonas marítimas, ha enmudecido ante una disposición que, cual la que nos ocupa perjudica los intereses generales de esta Isla a través del turismo y aparte de él.

Es que la Banca March no aloja su holsa si no es en pignoración de la voz y de la conciencia de sus clientes, que lo son los que constituyen las mal llamadas fuerzas vivas.

¿Que se puede esperar de entidades tan directamente interesadas en el asunto que nos ocupa como la Cámara de la Propiedad Urbana y La Industria Hotelera, siendo Presidente de ambas D. Jaime Suau, satélite de March?

Además, ¿como han de ir en contra de los desatinos, interesados, de un Gobierno fruto de unas elecciones archisucias, quienes volcaron sus arcas en la corrupción de conciencias y compra de votos?

No, estos elementos están incapacitados para toda obra moralizadora. Sólo el pueblo, la clase trabajadora está en condiciones de reaccionar contra el aumento de las tarifas de la Trasmediterránea, que no es una excepción, sino la regla de una política de tapar bocas y de hacer viables los negocios más vergonzosos a expensas de los intereses generales.

¡TRABAJADORES! POR ÉTICA CIVIL, POR PROPIO INTERÉS, SUPLAMOS LA PRESENCIA DE LA CORRUPTA BURGUESÍA EN LOS ACTOS QUE ORGANICE EL AYUNTAMIENTO CONTRA EL AUMENTO DE TARIFAS DE LA TRANSMEDITERRÁNEA.

## Del alijo de armas

La prensa que, con sus campañas a base de infamias, embustes y calumnias, consiguió la caída del Gobierno republicano-socialista, por un cándido e ingenuo concepto que los gobernantes del bienio tenían de la libertad de imprenta y de la legalidad no republicana; la misma prensa que ahora jalea al Ministro de Gobernación en sus persecuciones contra los partidos obreros, está continuando su canallesca labor de envenenamiento de la opinión al socaire del alijo de cartuchería de mauser descubierta en San Estebán de Pravia y del pretendido hallazgo de armas en la

Casa del Pueblo de Madrid; labor que viene a ser una eficazísima colaboración en una política de aniquilamiento de las pujantes fuerzas socialistas para cuya justificación se explotan ignominiosamente todas las coyunturas y se inventan las necesarias. De nada sirve que Indalecio Prieto haya salido al paso a las infamias deliberadas de la prensa encanallada, que se empeña en complicar a los socialistas con dicho alijo; con palabras tan precisas y tajantes como las siguientes, publicadas en «El Socialista»:

...«En ocasión alguna, ni

antes de ser ministro, ni siendo lo — periodo al comienzo del cual quedaron rotas mis relaciones de amistad con don Horacio Echevarrieta —, ni después de dejar de serlo, he mediado yo cerca de este señor a fin de que concediera préstamos para hacer la revolución en Portugal ni para otras finalidades. Es igualmente incierto que los portugueses a quienes «A B C» se refiere — ni ellos ni otros — se dirigieran luego al señor Azaña por mi mediación y que, de acuerdo conmigo, convinieran después en hacer una compra de armamento al Consorcio de Industrias militares. Todo ello es falso. Las «personas bien enteradas», tras las cuales se parapeta «A B C», mienten. Ni

ahora ni nunca podrán presentar pruebas ni señalar indicios de estas intervenciones que me atribuyen. — Indalecio Prieto.»

De nada sirve el antecedente de que en vísperas del cierre del actual Parlamento todos los grupos de la Cámara dieran su dictamen favorable a la adquisición de un Submarino construido en los astilleros del señor Echevarrieta, adquisición que no se ha efectuado aún por que el diputado Bruno Alonso, por acuerdo de la minoría socialista, presentó un voto particular contrario a la tal adquisición, que quedó sobre la mesa para cuando se reanuden las tareas parlamentarias.

Si aquella infame campaña a

base de Casas Viejas dió tan excelente resultado, ¿por qué no habían de aprovechar el alijo de armas de San Estebán de Pravia y el misterioso hallazgo de explosivos en la Casa del Pueblo de Madrid?

¡Es todo ello tan necesario a la justificación de las medidas anti-socialistas del Dolfius español! Tanto, que cuando ello no se produce por las vías naturales, parece que se hace por encargo.

Por que, vamos a ver: ¿quien había introducido en la Casa del Pueblo de Madrid los artefactos bélicos cuyo hallazgo tanto viene explotando la prensa burguesa? Los de la Casa, no. En primer lugar, porque la Casa del Pueblo había sido

clausurada el sábado 8 con motivo de la huelga general, después de un meticuloso registro, no encontrando no obstante los anhelos de los registradores, ni armas ni documentos comprometedores.

A la clausura siguió una estrecha vigilancia.

Todo esto se hizo público en la prensa.

En segundo lugar, porque a nadie se le ocurre comprometer la vida normal de un centro como la Casa del Pueblo de Madrid por conservar unos artefactos de una eficacia irrisoria en relación con la importancia de las entidades cobijadas en la Casa y sus altos designios políticos.

Seis días después, la policía procedió al levantamiento de la clausura entrando en la Casa del Pueblo un gran número de

sus agentes, empezando de nuevo el registro y hallando debajo del escenario, nada menos que debajo del escenario del Teatro donde se reúnen en asamblea las sociedades más numerosas, los explosivos de que habla la prensa.

¿Quién había colocado en sitio tan inadecuado, junto a los cables y cuadro de distribución eléctrica las bombas, sacos de pólvora y líquidos inflamables? ¿Misterio! Misterio que el Ministro de Gobernación, que lo ve todo y lo sabe todo podría explicar.

Entre tanto la prensa fascista, que alenta a Salazar en sus medidas de represión, continuará su infame campaña antisocialista al socaire del alijo de San Estebán de Pravia y de los explosivos de la Casa del Pueblo de Madrid.

## Acto cooperativista en Sóller

Se crea una Sección de la Cooperativa Española de Casas Baratas Pablo Iglesias.

Fruto de la propaganda emprendida por la sección Palmesana de la Cooperativa de Casas Baratas Pablo Iglesias, es el gran número de peticiones de ingreso que continuamente se vienen registrando.

Sóller ha sido quien ha respondido a dicha campaña con mayor número de peticiones de ingreso, tantas que se ha creído necesario la creación de una Sección.

El pasado domingo se trasladaron a dicha ciudad los camaradas Antonio Miralles y Pedro Soler, Presidente y Secretario respectivamente, de la sección de Palma, al objeto de proceder a la constitución de la sección.

Presidió la reunión, que se vió muy concurrida, el camarada Miralles, quien dirigió breve parlamento a los reunidos poniendo de manifiesto las ventajas que ofrece la Cooperativa de C. Baratas Babío Iglesias, y al mismo tiempo los deberes que se imponen los asociados para alcanzar los derechos que señalan los Estatutos, por que dicha entidad se rige.

Pidió a los reunidos que si tenían alguna duda o deseaban aclaraciones al reglamento lo manifestaran.

Por algunos de los asistentes se dirigieron a la Presidencia diferentes preguntas, las que fueron contestadas por el camarada Miralles.

Procedió luego al nombramiento de la Directiva, que quedó formada por los camaradas siguientes:

Presidente: Juan Colom.  
Vice-Presidente: Rafael Mesquida.  
Secretario: Jaime Bujosa.  
Vice-Secretario: Juan Casasnovas.  
Contador: Andrés Pizá.

Como muchos de los afiliados no estaban presentes se acordó que estos compañeros actuasen interinamente, hasta la próxima reunión en que se procederá al nombramiento de la Junta Directiva que definitivamente estará al frente de la Sección Solerense.

En medio de gran entusiasmo finalizó la reunión, levantando acto de la misma el secretario de la Sección Palmesana Pedro Soler.

La sección de Sóller cuenta en la actualidad con 52 asociados.

Después de la reunión reseñada se cursaron más de veinte peticiones de ingreso, siendo el número total de socios y peticionarios de ingreso de 75.

Al felicitar a los compañeros solerenses elegidos para estar al frente de la sección lo hacemos extensivo a los demás afiliados.

## Del famoso camino 546 de Ibiza

Las andanzas del Gestor Mayans, el Alcalde de Santa Eulalia y el cacique Matutes, para impedir la adhesión de los Ayuntamientos de Ibiza a la actitud del Gestor García frente al escándalo del mencionado camino 546. De como los correligionarios del Gestor Amer, de Ibiza, recriminan a éste por su conducta contraria a la del Gestor socialista en relación con el repetido camino.

Hemos conseguido un Servicio de Información, de cuya fidelidad respondemos, según el cual, la campaña moralizadora del Gestor de la Diputación Provincial, nuestro compañero García, ha promovido un gran revuelo entre los habitantes, centros políticos y Ayuntamientos de Ibiza.

Gracias a la actividad de nuestro Servicio de Información, podemos poner en conocimiento de nuestros lectores:

Que en Ibiza ha causado profunda y grata impresión la campaña del Gestor socialista, nuestro compañero García, para depurar las responsabilidades del escandaloso asunto del ya famoso camino 546, hasta el punto que hay el propósito por parte de los concejales de los Ayuntamientos de la Isla hermana de tomar acuerdos de adhesión a la labor fiscalizadora del camarada García.

Que para evitar que dichos ayuntamientos lleven a cabo sus propósitos, el Gestor señor Mayans; acompañado del Alcalde de Santa Eulalia y del cacique Matutes, recorre los pueblos cosechando, por el contrario, acerbas censuras de los concejales de los mismos, que a los argumentos de que el Gestor García estaba realizando una maniobra política, contestaronle que en vez de que veían en García era una defensa de los intereses de Ibiza que había descuidado el Gestor Sr. Mayans, no obstante representar a dicha Isla en la Diputación; defensa que estimaban por encima de consideraciones partidistas.

Que en vista de lo infructuoso de sus correrías el Sr. Mayans ha amenazado en dimitir el cargo de Gestor Provincial, si los ayuntamientos llevan a la práctica sus propósitos de acordar solidarizarse con García.

Según nuestro Servicio de Información, los correligionarios del Gestor Sr. Amer, en Ibiza, están indignados de la actitud de éste en relación con el tantas veces mencionado camino 546.

Nuestro S. de I. es tan perfecto, que podemos ofrecer a nuestros lectores el texto de una carta, en la que el Presidente y Secretario del Partido Radical Demócrata, en Ibiza, apelan a la intervención del Sr. López Palop cerca del señor

Amer en pos de una rectificación de conducta.

He ahí el texto de la carta en cuestión:

### Comité del Partido Radical Demócrata de Ibiza

Ibiza 6 de Septiembre de 1934.

Sr. D. Dogmael López Palop.

Distinguido correligionario:

Nos ha causado verdadera extrañeza la oposición que hace el Diputado de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial Sr. Amer, el cual según tenemos entendido, pertenece a nuestro Partido, obstruccionando la brillante campaña del socialista Sr. García. Con seguridad el Sr. Amer no estará en antecedentes, y si lo está será mal enterado por individuos interesados en que no prevalezca la razón y la justicia. La campaña realizada por EL OBRERO BALEAR refleja fiel y exactamente lo que ocurre con el camino de Calallonga, una explotación escandalosa, una verdadera expoliación intolerable realizada por unos desaprensivos que representan una política de vil mercantilismo político que ejerce la hegemonia de nuestra isla. Todos los políticos honrados hemos de coadyuvar, a fin de que se haga justicia en asunto tan escandaloso. Es necesario, señor López, que tenga la bondad de hablar al Sr. Amer, haciéndole ver la necesidad de que entienda su actuación en cuantos asuntos se refieran a Ibiza, y a ser posible que se ponga de parte del Sr. García, pues, siguiendo con su actuación en lo que se refiere a Ibiza, perjudica a buenos amigos nuestros y a los habitantes de una región que está sobrada de razón en su demanda de justicia.

Si el Sr. Mayans siguiera los dictados de su conciencia, apoyaría incondicionalmente la hermosa campaña que viene realizando el Sr. García defendiendo los intereses de los vecinos de Calallonga.

Este comité le suplica encarecidamente que interponga su valer junto al Sr. Amer y le llame la atención para que no deje sorprender su buena fe por estos comediantes políticos, representantes de una política mercantil, exenta de ideales, odiosa y perjudicial a los ibicencos en general y en particular a aquellos vecinos, y que de hoy en adelante en su actuación en lo que hace referencia a Ibiza, procure orientarse en los organismos de nuestro partido. De este modo se evitarán perjuicios materiales a aquella región, no menos que al Partido que representamos.

Con tal motivo le anticipamos las gracias etc.

## Notas sueltas de Ibiza

### De la honradez y otras cosas, por Kuntivoman

En la actual crisis una organización se destruye; nace otra en otro rebelde.

Son dos mundos diferentes; el de los viejos. Y el de las juventudes conscientes.

Dos morales diferentes. Y opuestas.

La una, hipócrita, falsa y traidora.

La otra, franca, veraz y viril.

La sociedad capitalista nos ofrece la infamia y lo estulto.

¿No os habeis fijado en esos hombres tan respetables?

¿No veis su moralidad?

¿La honradez de sus costumbres?

Todo en ellos es educación. ¡Y están prostituidos!

Esa honrada gente; tan honrada para el Amo... porque no se rebelan.

Su honradez equivale a docilidad. A conformarse. A ser borregos del rebaño esclavizado.

Buena educación significa esclavitud sin rebeldía.

Todo en ellos es esclavizar. Formar rebaños de ilotas; para ser inmolados al Dios Capitalismo.

No quieren el Socialismo; en él tendrían que trabajar.

¿No es eso señores honrados?

¿Qué, señoritos educados?

Lo que quereis son idiotas. Gentes fáciles de conducir. Ignorantes que se conformen viviendo en el muladar de vuestras mentiras.

Nosotros, los que ansiamos una sociedad más justa, queremos hombres viriles. No conformistas. Que destruyan este canallesco presente. Y construyan un futuro justo. Y proletario.

### ECOS, por Gutiérrez

Sabemos de buena tinta que, pese a los gritos de los parásitos de la caverna, está en vías de constituirse una sección de la Liga Atea.

Asegúrase que las beatas, al enterarse, han colocado un cirio y medio a los pies del Santo de su devoción, en espera de que no se vean confirmados tan demoníacos pensamientos.

No cabe la menor duda pues, que al difundirse en esta tranquila y católica Isla la venta del periódico «Sin Dios» producirá alguna que otra indigestión.

Desde algunas semanas que el público Ibicenco viene ojeando la prensa local, particularmente las columnas del bipedo-zoológico órgano del Vaticano, en espera de hallar algo sobre el caso de D. Bernadet.

Haciendo a este respecto comentarios nada halagüeños, para la clericalia, llegando incluso ha temerse que de persistir en este sospechoso mutismo, cunda el ejemplo a gran escala en las retrogradadas filas escolásticas.

Ya nada les falta absolutamente a los fascistas Ibicencos para proceder como auténticos nazis. Se rumorea que dos distinguidos jefes del partido de esta localidad, en su afán de emular las secciones hitlerianas se expansionan a lo Roehm.

## Los menores y la política La agudización del pro- ceso revolucionario

Aunque desde un punto de vista democrático tendríamos que oponer serios reparos al decreto del Ministro de la Gobernación, sobre la no afiliación de los jóvenes a Organismos políticos—cosa en sí grave para quien estime el decoro de un régimen liberal, pero despreciable para los que hunden al país cada día en el fango de un despotismo autoritario—aunque pudiéramos objetar la falta de encuadramiento del decreto en las normas constitucionales, sin embargo preferimos enfocar la cuestión desde otro plano para apreciar la intención sañuda que el espíritu de la disposición encierra.

Por que, a nuestro juicio, no se trata de discutir al funesto decreto alcance democrático—que, repetimos, no tiene ninguno—sino de considerar el problema desde un terreno estricto de clase.

Es un hecho cierto que el Poder oficial en múltiples ocasiones viene sometiendo a la clase obrera a una persecución endemoniada. Quien contemple con imparcialidad el panorama social de hace unos meses hasta ahora, comprenderá la constante provocación que se comete con el pueblo trabajador unas veces, y otras la dureza en la represión que se despliega desde las cumbres del Gobierno Samper.

A lo que, evidentemente—reconociendo la gravedad que encierran las destenplanzas anteriores—no había llegado el Estado burgués es a la declaración de una guerra tan franca y

abierta como la que anuncia con su última actitud contra la clase trabajadora.

Todo el mundo sabe que la aviesa medida se encamina contra la Juventud Socialista, vanguardia del proletariado revolucionario y auténtica escuela de civilidad obrera, y no en perjuicio de las juventudes extremistas de derechas, refugio del señoritismo holgazán, bien apoyadas por la complacencia del Ministro de la Gobernación.

La lucha de clases, la exasperación burguesa, irritada por la marea ascendente del proletariado, y si empuje obrero, más tesonero que nunca, conduce a la actual situación, en que, sin ninguna sorpresa por nuestra parte, vemos armarse con leyes dictatoriales a un Gabinete impotente para cortar el paso de la clase trabajadora en su marcha victoriosa hacia el Poder.

La gangrena oculta del régimen burgués, la descomposición manifiesta de su autoridad, se traduce, inequívocamente, en las constantes apelaciones a la fuerza como única política de orden público. ¿Es que cree el Gobierno que con la violencia puede terminar con un proceso revolucionario que solo la economía produce?

Si el desprestigio del Poder es evidente, no lo es menos que la reacción tiene un arma mas en la mano para esgrimir en su combate contra el proletariado. La función política del ferrouxismo eufórico consiste, como se vé, en vender la dignidad del país a las fuerzas contrarrevolucionarias. Se está cometiendo el crimen más monstruoso contra la democracia, en provecho de sus debiladores, y colocando a la clase trabajadora en el terreno moral necesario para sublevarse cargada de razón.

No nos duele lo que ocurre. No tenemos absolutamente nada que guardar de la democracia política. Nosotros queremos un régimen puro y sin traidores. Cuando se nos arroja a la ilegalidad, cuando a través de ve- ludes oficiales—que descubren la hipocresía y el fariseísmo de los gobernantes—se emprenden campañas para reducir los efectivos de nuestras filas juveniles, cuando, en fin, se atenta contra la integridad de una organización obrera, es difícil conservar la serenidad y no extraviarse por el camino de la amenaza.

Sepa pues, el Ministro de la Gobernación, señor Salazar Alonso, que las juventudes obreras no abdicán de sus arrestos hasta ver realizada su aspiración. En la sombra ahora, como en la legalidad antes, en cualquier terreno en que nos obligue la burguesía, lucharemos por nuestra emancipación, sin temores, seguros de que para vencer necesitaremos estrangular al adversario. Sabemos cual es la batalla y el papel que nos corresponde en ella.

\*\*\*

Hemos querido comentar el anterior escrito la posición que adoptamos frente al Decreto del Ministro de la Gobernación. Nos interesa en extremo dar a conocer la posición que nuestra Organización ha adoptado en relación con las demás fuerzas juveniles proletarias. Nuestro interés no fué solo dar a la publicidad una nota: sino ejercer una acción común entre las fracciones obreras para buscar las medidas que el caso requiere. A tal efecto y a requerimientos de la fracción comunista convocamos a una reunión a las Juventudes Libertarias e Izquierda Comunista.

La posición que cada una de estas fracciones adoptaron queremos resumirla en dos palabras. «Estamos dispuestos—dice la fracción comunista—a firmar un manifiesto con las juventudes libertarias y socialistas por que son unas Organizaciones de masas. Pero sin embargo no admitimos de ninguna de las formas que en ese documento aparezca la firma de la Izquierda Comunista por que es una Organización carente de masas.» A estas manifestaciones opusimos los jóvenes socialistas razones que conviene sean conocidas por todos para no dejar las cosas en las tinieblas, diciéndoles «Por nuestra parte admitimos sin reservas la participación de las juventudes Trostkistas, por que estimamos no es el momento de hacer un balance de fuerzas en el que cada uno de nosotros podría aparecer con títulos distintos. Consideramos a todas las juventudes proletarias por igual, y creemos que en la hora presente no hay más que un problema, ese problema es luchar contra el Decreto monstruoso de Salazar Alonso. Si estamos todos de acuerdo en este punto fundamental no hay por qué oponer reparos de ninguna especie a ninguna fracción del

proletariado. Extrañamos, sin embargo que vosotros que oponéis reparos a una Organización de clase marxista esteis en el frente antifascista compartiendo sus actuaciones con Juventudes burguesas. No obstante esto, queremos decir que nos extraña mucho la posición que adoptais cuando hacemos ante nuestra vista el ejemplo de Bélgica, que allí los Trostkistas no son tampoco una organización de masas y sin embargo pactasteis con ellos.»

Por su parte los jóvenes libertarios se manifestaron en idéntico sentido al de las juventudes socialistas, es decir que no oponían reparo alguno a que la Juventud Trostkista estuviera representada en estas conversaciones, no se explica el por qué la fracción comunista diga que la separa una cuestión de principio de aquellos. Si a este motivo se llegara a dar cuerpo nosotros tendríamos que decir que nos separa un abismo, en relación con el resto de las fracciones aquí representadas.

LEA todas las semanas  
EL OBRERO BALEAR

Imp. G. M.-Palma

## NAVARRETE - Sastro

Participa a su clientela que permanecerá cerrada la Sastrería hasta el día 25 de Septiembre

65 San Miguel, 67

# LA FILADORA

Teléfono Núm. 1769

PRECIO FIJO

## GRAN BARATURA DE MANTAS DE LANA

Se liquida una gran partida de mantas de lana de buena calidad

SIN TARAS • DEFECTUOSAS • TARADAS

A MITAD DE PRECIO

procedentes de una fábrica cerrada

Aprovechen esta OPORTUNIDAD

Grandes reformas de local

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. R. L. M. J.

## Sobre la pasada huelga de Metalúrgicos

Ha terminado la huelga de Metalúrgicos, tan abnegadamente sostenida durante las diez semanas de su duración, mediante un pacto firmado por ambas partes ante el Gobernador y el Alcalde.

No seríamos sinceros ni serios si atribuyéramos una victoria, por muy leve que fuera, a los huelguistas. Los beneficios que puedan significar las cláusulas del pacto son, en verdad, muy inferiores a los sacrificios hechos.

Se ha salvado, no obstante el decoro y la organización, cosas de capital importancia.

Nosotros, ya que no podemos felicitar a los compañeros metalúrgicos por un triunfo que las circunstancias, nada más que las circunstancias fuera de la potestad de los obreros, han malogrado, a pesar de que la justicia les acompañara y su conducta lo mereciera, les rendimos un tributo de admiración y simpatía por su espíritu de lucha y de sacrificio por la justicia social.

El mejor fruto de la dura contienda es, sin duda, la prueba de unidad y de resistencia de un gremio que pasa de mil afiliados, que ha quedado patente.

Pero conviene administrar esta fuerza de una manera prudente. La razón por sí sola no puede bastar a arriesgarla, si no concurren otras circunstancias.

En buena doctrina sindical, la escasez o abundancia de trabajo deben determinar la conducta.

Creemos que el exceso de razón hizo se desatendiere el aspecto principal.

La huelga ha terminado y los patronos no tienen prisa en reanudar el trabajo. Salvo las excepciones inevitables, la desgracia patronal tiene sus causas en la crisis de trabajo.

No queremos formular un reproche, pero sí nuestra leal advertencia.

Las cosas se desenvuelven de forma, que hay que evitar el bochorno de carecer de fuerzas para lo capital por haberlas prodigado indebidamente.

¡Viva el Sindicato Metalúrgico!  
¡Viva la Unión del proletariado!  
¡Viva la revolución social!

## Heredero insospechado

### De cómo se paralizan unas fábricas en la industria textil

El trabajo, a pesar que para muchos sea una pesadilla, es la vida de los pueblos, la alegría del hogar proletario. Cuando los miembros de éste consiguen tener alquiladas sus fuerzas productoras con los salarios que cobran, aunque pésimos, pueden atender a sus más penitentes necesidades e ir tirando; pero si el trabajo falta al obrero, no sólo es causa de la tristeza y amargura de su hogar sino que cuantas más fuerzas productoras permanezcan inactivas tanta más riqueza se sustraerá a la sociedad.

Y esto, aunque sea paradójico, en este régimen burgués que los mortales estamos obligados a padecer, siempre está a merced de los parásitos de la sociedad el determinar si han de permanecer activas o no las fuerzas que dan vida a la Humanidad toda. Porque si se empeñan escogen cualquier concepto por base y paralizan una industria, temporal o to-

talmente, lanzando al paro y a la miseria a cientos o miles de trabajadores sin que ese fatídico sistema capitalista se preocupe de exigirles rindan cuenta de sus actos.

En el caso que nos ocupa le corresponde cometer semejante monstruosidad a la razón social «Herederos de Vicente Juan», que desde hace nueve semanas tiene en la calle, sin más ni menos, a trecientos obreros. ¿Para qué? ¡Ah! Un gran misterio imposible de descifrar para los pobres obreros que estamos sufriendo las consecuencias.

Las causas del cierre temporal de las tres fábricas «Ribas» que más se burlan son dos y su complemento. Según referencias oficiales, la mencionada entidad patronal alegó en su debido tiempo, ante el Jurado Mixto y los obreros, la necesidad de hacer un balance y liquidación. Como complemento de esto, se rumorea que vo-

ces autorizadas han manifestado que a los herederos, al ir a repartirse la herencia, les ha salido un nuevo «Heredero», hijo natural de uno de los antecesores de aquéllos, el cual reclama su parte, lo que entorpece que se pueda reanudar el trabajo. Y los trabajadores de las mencionadas fábricas consideramos que se trata de un lockout o atropello del patrono.

¿Cuál de las versiones puede aceptarse como verdadera? Es evidente que cada cual pretende estar en lo cierto; más para no dar lugar a quejas por parte alguna, aceptemos que ambas son buenas, pues Herederos de Vicente Juan alegaron y alegan, ante los obreros interesados y organismos oficiales, el balance y liquidación, lo cual se efectuó. Y lo del «Heredero» insospechado, lo que fué manifestado por uno de los herederos oficiales, según se dice, debemos aceptarlo como evidente, siendo así.

En cuanto al concepto que nos hemos formado los obreros textiles afectados por el conflicto que nos ocupa, a primera vista parece que es una simple objeción que dimana de nuestro despecho por no poder ganar nuestro salario. Pero si razonamos nuestro concepto debidamente, a pesar que sean verdad la causa alegada por la entidad patronal y los rumores que circulan referentes al insospechado «Heredero», quedará demostrado que no existe causa justificada ni lógica suficiente que demuestre la necesidad de que las fábricas permanezcan paralizadas. Luego prevalecerá nuestro concepto como razón suprema.

De largos años que conocemos a la citada entidad patronal no recordamos que nunca se le ocurriera paralizar el trabajo por muchos balances que haya tenido que efectuar, y también podemos afirmar, sin equivocarnos, que mucho menos entorpece el trabajo, es decir, puede entorpecerlo, ningún «Heredero» que aparezca por muy inesperado que sea. Porque si tenemos en cuenta que, desde que se dejó de trabajar en las fábricas «Ribas», principalmente en la de Palma y la de La Libertad, aunque en mayor número en ésta, ha habido obreros continuamente trabajando sin que nada ni nadie lo haya impedido, así como tampoco se ha encontrado impedimento para la venta de géneros fabricados, tanto en las tiendas como en el despacho de las fábricas, llegamos a la conclusión irrefutable de que si las fábricas permanecen inactivas es porque así les da la gana a sus propietarios contra toda lógica y razón.

¿Cómo se comprende, pues, que no puedan prestar su di-

## La República y el Socialismo

Con profunda tristeza véome en el trance de declarar, que cada día que transcurre se acentúa más la pugna entre la República y el Socialismo.

La bifurcación es patente: por un lado los republicanos históricos que, con su forma de gobernar han desnaturalizado la República, haciéndonos exclamar muchas veces que se vivía mejor con la Monarquía; por lo menos había más libertad.

Los republicanos sin historia han hecho quijotadas tan claras y evidentes que la República del Bienio, que respiraba oxígeno puro, vive hoy de un gas venenoso, de un virus podrido y de unas leyes absurdas. Es un cuerpo deshecho, con vida extinguida. Es un cadáver que flota en un mar completamente encrespado y bajo un firmamento totalmente tormentoso..... ¡Los republicanos destruyendo a la república!

Por si esto fuera poco, se apresuran en poner fuera de la ley a los socialistas como si éstos nada representasen en España. Es miopía y tanto quien dude de la fortaleza socialista, iluminada por luz justiciera y erizada de nobles ideas y puros pensamientos.

El gobierno actual se opuso a la protesta contra el fascio

rio trabajo todos los obreros, cuando unos han podido trabajar y se ha vendido o intentado vender todo lo posible? Únicamente se comprende, y así los obreros podemos aceptarlo, como un atentado del patrono contra nuestros intereses.

Ahora bien; como no es nuestro propósito esclarecer el profundo misterio que rodea el cierre de las fábricas «Ribas», ni mucho menos obligar por medio de este modesto escrito a que vuelvan a ponerse inmediatamente en actividad, sino que queremos poner en conocimiento de la opinión sensata palmesana que unos señores que se dicen católicos hasta la médula no reparan en medios para lanzar al hambre y miseria a trecientos trabajadores por medios que parecerían inconfesables si no fuese porque los emplea casi toda la patronal española, y manifestar públicamente que se necesita estar en el limbo para creer que un balance o la fabricación de un «Heredero» insospechado sean causas necesarias que impidan que los obreros puedan ganar su salario durante meses.

Así, pues, los obreros textiles afectados por el conflicto de las fábricas «Ribas», que estén atentos a los acontecimientos y aprieten compactamente sus filas en atención a las sorpresas que puedan sobrevenir,

Un Obrero Textil

y la guerra, organizada por los socialistas.

En los cuarteles es pecado vitorear a la República.

En el Norte se prohíbe hacer un homenaje a Maciá, mientras Calvo Sotelo, despotica no ya a la República, que ya no existe para nosotros. Y lo fantásticamente chocante es que el gobierno simpatiza con esta clase de rémoras, con estos parásitos que si alguna vez han subido al poder ha sido para hundir más a España, creando empréstitos que no han salisfecho después, elevando la vida a una difícil realidad y poniendo al país en condiciones de relajamiento y desprecio frente a las demás naciones.

No podemos de ningún modo transigir con semejantes residuos de la Dictadura. Ni Calvo Sotelo, ni Sánchez Román, ni Samper. Queremos estar solos, vivir con nuestras ideas. Se nos declara la guerra. Mejor. Nos culpan del paro obrero, de la carestía de la vida... y que se yo de cuántas cosas más; así que creo firmemente que el mejor día nos achacan también el haber envenenado las aguas de las fuentes... ¡Jesucristo sufrió mucho más... pero tengán entendido los republicanos históricos que la pelota aún está en el tejado.

La historia sigue su curso y al igual que Monroe «América para los americanos». Nosotros también decimos: «La República para los socialistas, y entretanto siga la eterna desgraciada e inevitable discordancia entre el Gobierno Samper y el pueblo; entre los republicanos con historia y el socialismo. Entre cualquier gobierno republicano y el pensamiento marxista cuyo espíritu inmortal y cuyas ideas nunca perecerán porque son la verdad, la razón, la pureza y la virtud.

La bifurcación es ésta: por una parte los republicanos caminando sin rumbo y sin brújula; por otra los socialistas que no corren tanto, pero van más seguros al puerto de nuestros anhelos, que no es otro que la República socialista.

Juan Vidal Veñy  
Maestro

## Un Canonigo aprovechado

Según la prensa de París, un canonigo, dependiente del Obispo de Rouen, ha huido con una monja del Convento de Enremont y llevándose consigo la friolera de 6 millones de francos del fondo del Obispado.

Claro que se ha denunciado el hecho a las autoridades. Los altos Gerarcas del catolicismo se han bebido el golpe para evitar el escándalo.

Nos apresuramos a dar la noticia, no sea que «Correo de Mallorca» nos gane por la mano.